




小河原：帰国報告会も結構やってて。

石川：ああ、そうだね。それ毎回ボランティアチームの仕

事だったね。

小河原：そうだね。告知とかセッティングとか。

今井：渡辺さん（アフリカチーム担当のJVC職員）が今、

まるわかり講座のチラシを（オンライン上で）送っ

てくださいましたね。

中川：ああ、紛争（の講座）ね。覚えていますよ。若い人

たちが一生懸命頑張ったの覚えてます。えっとね

～黒須とかそんな人たちがいたのを覚えています。

あとラジオDJやっている子。

石川：はいはいはい。

中川：その2人が頑張った記憶はある。

今井：すごいよね講師陣も。

石川：あっ、武内さんが、無料で来るボランティアチーム

でアフリカの事を自分たちが研究するのは、そうい

う事を伝えるためでもあるので、そういう場を作っ

てくれって、お金はいらないって。あっ、映画『ホテ

ル・ルワンダ』か。すごいね講師も。

栗田：毎週やったんですね、これ。

中川：結構しんどかったですね。確か。

今井：こんなことやっていたなんて知らなかったな。俺が

スーダンに赴任した時期なんだけど。こういうこと

やっていたんだ。

中村：担当、渡辺さんと石川さんになっていますね。文

京区のシビックセンターでやったんですね。

中川：確か渡辺さんに講師紹介してもらって、後の折衝

とかはアフリカチームでやった記憶がある。

小河原：僕はこの「まるわかり講座」の冊子を作りました。

これは朋ちゃん（石川）も記事を書いているし。分

量あってがんばったなって覚えていますね。

中村：それってPDFとかないですよね。

中川：当時は切り貼りとかしてアナログで作ったと思い

ます。

小河原：ワープロを切り貼りしてね。だから創刊号の

データとか無いんですよ。

中村：「アフリカと踊ろう」の話ですよね。

小河原：そうそう。

中村：「アフリカと踊ろう」今回100号達成ということな

んですけど100号の間にはこんな企画もあったよ

とか、こんな面白い記事あったよとか、そういう思

い出ってありますか？

小河原：いや、毎年変わらないというか、イベントの記事

や帰国報告会の記事とかね。後は自分で勉強した

エイズ問題を書いていたということはありますけど。

後はフリマの結果とかですかね。

中村：フリマの話なんですが、今はコロナの影響で中断

しているのですが、それまでは年に3，4回アフリ

カチームとして出店していたのですが、もともとは

小河原さんが何年くらい前に第1回目をしましたっ

け？

小河原：いつかは忘れましたけど、明治神宮の駐車場で

やったフリーマーケットが最初でしたね。当時、紳

士同盟というのがあって、例えばラオスチームは古

はがきを集めて、カンボジアチームはテレホンカー

ドを集めるといったようにチーム同士噛み合わな

い暗黙の了解があったんで、じゃあアフリカチーム

はフリーマーケットにしようということになりまし

た。

今井：何年くらい？2003年くらい？

小河原：2002年だったっけ？僕が持っていたガンダムの

フィギュアが売れに売れちゃって。朋ちゃんが「こ

れ売れるわけ無いじゃない」と言ってたけど。

全員：（笑）

小河原：当時、中古集めようといったとき、朋ちゃんあま

り良い顔をしていなかったね。

石川：だってね。小河原君お金無いのにそういうつまん

ないおもちゃばっかり買いあさって、コンビニに一緒

に行ったらおまけ付きばっかりさ、それ全部寄付

するんだよね。「そんなの誰も買わないよ」って

言ったらそれが馬鹿売れして、アイキャッチになっ

てすごい人がアフリカチームのブースに来てくれ

て、すごい売り上げになったのを今でも覚えてい

ますね。小河原君、ゴメンね。

全員：（笑）

今井：まぁいつもアフリカチームのミーティングの時も

朋ちゃんが小河原君のことを心配していて。

全員：（笑）

中川：心配してコキ使うみたいな。

石川：そう、それがフリマの最初。

中村：フリマね。まあここ数年僕が中心になってやらし

てもらったのですが、やっぱ出品王は小河原さん

ですよね。毎回いろんな物を持ってきてくれて、

「え？こんなの売れるの？」って「真冬にそうめん

器なんて売れないでしょ」みたいな。

小河原：でも、大きなぬいぐるみは売れましたよね。

中村：（お客さんが）娘さんにせがまれて、「パパ、あれ

買って！」って言われて。それは結構レアケースだ

と思いますよ。普通かさばるものは持って帰ってく

れない。まあフリマはそんな感じで結構長くJVC

の後方支援になるのならという事で、モノを寄付

してくださる方とか、それを預かって売るっていう。

ほんとにボランティアのスタイルとしてね、それを

体現しているような活動ってことでしているので。

なので今も続けられていると思うんですけれど、

フリマ以外でも活動というかイベント事で面白い

ことやったよっていうのは何かありましたか？

小河原：あとスタディツアーぐらいかな。僕は南アに

行って、黒人の障がい者施設のところを訪問して

お手伝いをするっていうのがあって、それに参加し

ました。

今井：それいつ頃？90何年くらい？

小河原：2002年？津山さん（元JVCスタッフ・現AJF

代表）が現地スタッフでいましたね。そこでドゥ

ドゥちゃんとかに歓迎されて、歌をうたってくれた

りとかしてくれましたね。中川くんとかもね。あ

れ？違ったっけ？

中川：私は卒業旅行で勝手に1人で行っただけです。

小河原：朋ちゃんもエチオピアに自分で行ったんだっ

け？

石川：そうです。ただ、私はボランティアチームで1回エ

チオピアのスタディツアーを企画していて、私以

外の4人は行ったんですよ。99年か、98年か。私

はその5人で企画して、色々現地ともやり取りして

たのに、会社の許可が出なくて行けなくて。獅子

君はじめ、何人かエチオピアに行ったんです。ボラ

ンティアチームの良い所って、スタッフと距離が近

かったり、現地のスタッフが帰ってきた時には必ず

一時帰国報告会の場所や日程調整をボランティ

アチームがしたりして、現地のスタッフとも仲良く

なれて面識ができたりして。中川君もそうだった

と思うけど、卒業旅行に行きたいとかスタディー

ツアーで現場見たいって言っても、スタッフも受け

入れてくれるという土壌ができて、すごく良い交流

になってたと思います。スタッフが来日した時に報

告会やったり、直接話す事も。さっき出てた津山

さんとか現地のスタッフが来た時にもボランティ

アチームってすごく近いところで交流ができて。

直接話を聞けたり、いい経験もさせてもらってま

したね。

中川：そうですね、スタディツアーもやりたいんなら自

分で企画すればって感じです。

石川：絶対NGな期間は言ってもらって。やり取り出来て

たっていうのはありますね。

今井：オフィシャルにJVCが企画するスタディツアーっ

ていうのではなくて、自主的にやるスタディツアー

だよね。昔は団体がやるスタディツアーも今は旅

行業法で、法律で規制があるので。

小河原：僕が南アフリカに行った時も道祖神（旅行代理

店名）が企画をしている体でJVCを訪問するって

いう形だったから。

今井：私は2000年に南アフリカにスタディツアーで

行ったんですけども、それがJVC主催企画は最後

だったかもしれない。
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その３に続く

に行ったらおまけ付きばっかりさ、それ全部寄付

するんだよね。「そんなの誰も買わないよ」って

言ったらそれが馬鹿売れして、アイキャッチになっ

てすごい人がアフリカチームのブースに来てくれ

て、すごい売り上げになったのを今でも覚えてい

ますね。小河原君、ゴメンね。

全員：（笑）

今井：まぁいつもアフリカチームのミーティングの時も

朋ちゃんが小河原君のことを心配していて。

全員：（笑）
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石川：そう、それがフリマの最初。

中村：フリマね。まあここ数年僕が中心になってやらし

てもらったのですが、やっぱ出品王は小河原さん

ですよね。毎回いろんな物を持ってきてくれて、

「え？こんなの売れるの？」って「真冬にそうめん

器なんて売れないでしょ」みたいな。

小河原：でも、大きなぬいぐるみは売れましたよね。

中村：（お客さんが）娘さんにせがまれて、「パパ、あれ

買って！」って言われて。それは結構レアケースだ

と思いますよ。普通かさばるものは持って帰ってく

れない。まあフリマはそんな感じで結構長くJVC

の後方支援になるのならという事で、モノを寄付

してくださる方とか、それを預かって売るっていう。

ほんとにボランティアのスタイルとしてね、それを

体現しているような活動ってことでしているので。

なので今も続けられていると思うんですけれど、

フリマ以外でも活動というかイベント事で面白い

ことやったよっていうのは何かありましたか？

小河原：あとスタディツアーぐらいかな。僕は南アに

行って、黒人の障がい者施設のところを訪問して

お手伝いをするっていうのがあって、それに参加し

ました。

今井：それいつ頃？90何年くらい？

小河原：2002年？津山さん（元JVCスタッフ・現AJF

代表）が現地スタッフでいましたね。そこでドゥ

ドゥちゃんとかに歓迎されて、歌をうたってくれた

りとかしてくれましたね。中川くんとかもね。あ

れ？違ったっけ？

中川：私は卒業旅行で勝手に1人で行っただけです。

小河原：朋ちゃんもエチオピアに自分で行ったんだっ
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チオピアのスタディツアーを企画していて、私以

外の4人は行ったんですよ。99年か、98年か。私

はその5人で企画して、色々現地ともやり取りして

たのに、会社の許可が出なくて行けなくて。獅子

君はじめ、何人かエチオピアに行ったんです。ボラ
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かったり、現地のスタッフが帰ってきた時には必ず

一時帰国報告会の場所や日程調整をボランティ

アチームがしたりして、現地のスタッフとも仲良く

なれて面識ができたりして。中川君もそうだった

と思うけど、卒業旅行に行きたいとかスタディー

ツアーで現場見たいって言っても、スタッフも受け

入れてくれるという土壌ができて、すごく良い交流

になってたと思います。スタッフが来日した時に報

告会やったり、直接話す事も。さっき出てた津山

さんとか現地のスタッフが来た時にもボランティ

アチームってすごく近いところで交流ができて。

直接話を聞けたり、いい経験もさせてもらってま

したね。

中川：そうですね、スタディツアーもやりたいんなら自

分で企画すればって感じです。
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